
! ! ! !今年两会期间! 上海浦东代表

团全团审议市政府工作报告! 市委

书记韩正代表出席审议"在发言中!

德甄代表称自己在合庆镇调研的时

候!有位老妈妈请她带话!说合庆镇

的环境已经不宜居了! 她的儿孙都

不愿住了"对德甄代表的带话!韩正

书记当即回应# 合庆镇环境一定会

变好"

德甄代表称!$在杨市长的政府

工作报告里面提到! 生态环境是一

个地区发展的重要标记! 也是可持

续发展的指标% 我们在合庆镇调研

的时候!一位老妈妈讲!她年轻的时

候嫁到合庆镇! 她的小姐妹都非常

羡慕她!那个地方的空气那么清新"

然而现在的环境已经不宜居了!她

儿子孙子已经不愿意住了" 今天我

把这位老妈妈的心声带到会议上"

我也想说!发展的同时!不能牺牲环

境" &

对此!韩正书记当即回应!请德

甄代表转告老妈妈! 合庆镇环境一

定会变好%
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焦点 A5

异味、噪声、水污染
深陷各种环境问题

合庆镇位于上海东角，距离浦
东机场不远。记者驱车开出外环
线，原本的阳光大道成了弯曲的乡
间小路。许多道路车辆仅能单向行
驶，还有好几条道路为“断头路”，
车行一半只能原路退回。有的道路
崎岖不平，干脆用铁板铺路，汽车
驶过，坑坑洼洼，雨天更是不堪设
想。沿线的小河里，许多河道已经
干涸，还有的堆积着垃圾。

好不容易七拐八弯找到勤奋
村，从村口进去依然是条小路。村
民告诉记者，勤奋村现在深陷各种
环境问题，既有水环境（河道）的污
染，更有空气异味的污染；既有路
差交通不便的问题，也有噪声影响
村民生活等问题。

一进村，记者就闻到了一些异
味。勤奋村村委会主任张建告诉记
者，现在是白天，异味往往从晚上
!"时左右开始出现“高峰”。虽然天
气炎热，但晚上必须得关窗睡觉。
第二天一早打开窗户，又是一股
异味迎面而来。“夏天还好，要是
你们下个月来，村里到处都是苍
蝇。如果说镇上有 !""只苍蝇，我
们这里起码有 #"" 只。”据了解，
在距离村民房屋七八百米，就是
垃圾填埋场、污水处理厂。每年梅
雨天，都是味道最重的时候，村民
便生活在“异味与苍蝇齐飞”的环
境中。

异味究竟从何而来
附近有垃圾场养猪场

记者在地图上寻找勤奋村的
位置，发现在它的北面，有一个生
活垃圾填埋、焚烧场，南面是一个
污水处理厂，周边还有几个养猪
场，饲养规模达到上万头。

在勤奋村，这里居住的本地村
民近 $!"" 人，外来人口则有近
%"""人。记者走访村落周围，发现
距离村民房屋仅几百米处的隔壁
镇，就有一个养猪场，里面养殖了
近 &"""头猪。在勤奋村附近还有
一些企业，有村民透露，在天黑时
曾看见有排污现象。

走到勤奋村尽头，就是和曹路
镇的交界。东横圩港和勤奋九队宅
河在此交汇。在一座破旧的桥上，
记者看到，河水几乎已经干涸，河
水浑浊不堪，有工人正在河道里清
淤疏浚。据了解，在合庆镇，最近正
在疏浚的河道共有 '条。

有村民告诉记者，现在不少勤
奋村的小伙子找对象成了难题，别
村的姑娘一听是这里，就不愿意再
谈了。

黄妈妈盼环境改善
心愿定要合力实现

黄妈妈的心愿引起了强烈的
反响，上海市委书记韩正在两会上

当场回应德甄代表，“合庆的环境
一定会改善”。最近，韩正书记又到
合庆进行不打招呼的调研，实地了
解环境整治推进情况，并强调，“黄
妈妈的心愿，一定要合力实现。”

市区各部门高度重视合庆镇
环境综合整治问题，研究落实环境
综合整治具体措施。市政府明确把
合庆列入全市部分生态环境综合
整治三年行动计划，这也是浦东地
区唯一的重点整治区域。为此，浦
东新区专门成立了合庆环境综合
治理领导小区及办公室，全力推进
合庆环境综合整治工作。

记者了解到，目前合庆镇正加
快推进安全消防隐患排查、中小河
道疏浚、“三违”整治、产业结构调
整及土地减量化、禽畜退养、道路
桥梁大中修、“三无六乱一市场”专
项整治等环境综合治理工作。其
中，勤奋九队宅河、勤奋 (号河、朝
阳 )号河、北车路港、前哨 !号河、
水闸港等 ' 条重点河道的疏浚整
治正在紧锣密鼓进行。截至目前，
已拆除水闸港河道及周边的违法
建筑 $$""多平方米，开始对河道
进行清淤与拓宽。前哨支路、*!)"!
奚阳路人行天桥等道路桥梁也正
在加紧修缮。记者在现场看到，占
地 +&亩、建筑面积 $#"""多平方
米的原汤臣塑胶有限公司正在拆
除，并即将土地复垦。

据了解，该镇近期还加强了安
全消防排查、环境卫生保洁保绿等
工作，对 %"余家重点企业进行了
消防安全隐患执法检查；对 !'个
混合垃圾临时堆放点中的 % 万吨
混合垃圾清理处置。

积重难返如何破解
打破壁垒合力推进

韩正书记在调研合庆青浦等
区域，调研“面向‘十三五’的水环
境建设”时，将当地的所见所感称
作“积重难返”———不仅大量污染
源处于失管状态，“暗访”中甚至
发现，当地大量违法建筑的背后
或多或少有着权力部门的身影，
有的更是直接隶属于当地农发
局、海塘所。

在谈及水环境治理时，韩正有
一句形象表述：“问题表现在水里，
根子还在陆地上。”所谓“陆地上的
问题”，无非是两个方面：一是制度
问题，二是“人的问题”。

记者调查后发现，合庆的污染
问题的确“冰冻三尺非一日之寒”。
其中，对于居民反映强烈的白龙港
污水处理厂的异味等，有关负责人
透露，这个问题老百姓一直在向各
级部门反映。曾有一次市领导来调
查后，高度重视，事后给污水处理
厂追加了 '""" 万元资金投入，让

这家企业从新加坡引进材料，对污
染物进行覆盖。之后，污水处理厂
的气味比原来好多了，环境也大有
改观。但是覆盖污染源终究只是权
宜之计，不能根本解决问题。上海
城投集团相关负责人回应，污水处
理厂正在制定相关方案，进一步提
高污水处理标准，尽力减少对周边
居民的影响。

对于垃圾填埋场和焚烧厂产
生的异味，有关部门已经提出，除
了旧的垃圾外、年内新产生的生
活垃圾将不再做填埋而是采用焚
烧的方式进行处理，努力减少异
味污染。

有关负责人还透露，目前合庆
只有两条大市政道路，“大市政道
路进不来，就意味着污水管、水电
煤等管道都进不来。”尽管新农村
改造后村里建设了污水处理系统，
但由于没有纳入城市大污水管，导
致许多污水无法及时排放出去。

此外，记者了解到，在勤奋村
周边，还存在大量仓储物流类企
业，平时总有大量集卡、货车穿梭
其中。但现有市政道路配套严重不
到位，给村民的出行造成许多不便
和安全隐患。一旦危险物品流入水
域，后果更是不堪设想。

要彻底解决合庆问题，亟需打
破各个部门之间各自为政的状况，
用“顶层设计”合力推进环境治理。

今年上海两会上合庆镇环境问题引发关注 记者昨天探访整治情况

黄妈妈的心愿多久才能实现？
本报记者
宋宁华

!相关链接"

合庆镇环境
一定会变好

今年上海两会上，市人大代表德甄深情转达了合
庆镇勤奋村村民黄月琴老妈妈的心愿———年逾七旬的
黄妈妈含着眼泪对她说，希望自己有生之年，看到合庆
镇的环境能够改善。

黄妈妈的心愿让人揪心，为此，市区相关领导陆续
到合庆实地调研，并提出了相应的措施。大半年过去
了，黄妈妈关心的环境问题是否有了改善，距离实现心
愿还有多远？昨天，记者实地重访合庆镇勤奋村等地。
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